
加强国际交流是促进高等教育发展的必由之路
———联盟高校教务处长参加第六届中德应用型高等教育研讨会随感

李庆宏*

摇 摇 2013 年 12 月 3 日—6 日,第六届中德应用型

高等教育研讨会在德国奥斯纳布吕克应用科学大

学召开,本次会议的主题是战略型、合作型高校和

院系管理。 安徽省应用型高校联盟部分高校以及

部分省外新建本科院校共 17 所高校 30 余名代表

参加了本次会议。 现将本次研讨会的有关情况总

结如下。

一、基本情况

12 月 3 日下午,代表团抵达德国奥斯纳布吕

克。 晚上,召开了预备会。 德国奥斯纳布吕克应

用科学大学对华高等教育中心学术主任来汉瑞教

授在预备会上介绍了本次研讨会的日程安排,并
介绍了德国应用型高等教育体制的基本情况。

12 月 4 日上午,研讨会正式开始。 中方代表团副

团长、合肥学院党委书记蔡敬民教授和德国奥斯

纳布吕克应用科学大学对华高等教育中心学术主

任来汉瑞教授共同主持了会议开幕式,中国代表

团团长、省教育厅高教处处长储常连,中国驻汉堡

总领馆总领事杨惠群,德国奥斯纳布吕克市市长

W. Griesert 先生,奥斯纳布吕克应用科学大学校

长 A. Bertram 教授等中德双方的嘉宾分别致辞。
储常连处长在研讨会上发表了题为“中国应

用型高等教育发展现状冶的主题演讲。 储处长向

与会代表介绍了我国高等教育类型的分类以及应

用型高等教育的现状,并结合安徽省应用型高等

教育体系建设实际,提出了今后一定时期应用型

高等教育发展的思路与方向。 他强调,要不断提

升应用型人才培养质量,就必须努力实现五个转
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变,即转变发展方式,转变思想观念,转变教学行

为,转变培养体制以及转变评价机制。 他还表示,
应用型高等教育正在中国蓬勃发展,但还处在探

索阶段,德国在应用型高等教育方面积累了很多

经验,值得我们学习。
合肥学院邵一江教授、陈江华教授、皖西学院

刘鑫教授、铜陵学院高天星教授、滁州学院李庆宏

教授、黄山学院张辉教授、安徽科技学院夏显明副

教授等围绕会议主题,结合自己学校应用型人才

培养实际,做了交流发言。 参会的中德双方代表

还就高校战略实施的过程及方法、以客户为导向

的高等教育、高等教育中的教学法、教学中的国际

合作、学生参与高校管理与高校发展进程、教学与

研究等议题开展了广泛深入的讨论与交流。
会议前后,中国代表团还访问了德国汉堡应

用科学大学、荷兰撒克逊应用科学大学,受到了热

情接待,并就加强双方交流与合作进行了热烈

讨论。

二、几点感受

通过参加此次论坛以及参观考察德国和荷兰

的应用科学大学,代表团成员纷纷表示收获很大,
概况起来有如下几点。

1. 尽管中国和德国应用型高等教育在许多方

面存在差异,但对于应用型高等教育内涵的理解

以及应用型人才培养路径与方法的把握是有共识

的。 在研讨会中,与会代表对意识到,提高应用型

人才培养质量,必须要以提升学生专业能力为核

心,必须坚持以社会需求为导向,强化校企合作,
加强实践(实验、实习和毕业设计)教学环节的质

量和管理。
2. 应用人才培养过程中要坚持以学生为本,

以客户(学生)为导向,充分发挥学生子在学校管

理以及学校发展进程中的关键作用。

3. 应用型人才培养应更加重视教学方法的研

究,让学生主动参与教学过程,积极参加各类实践

活动,采取有效措施让学生独立思考,独立完成相

关任务。
4. 加强国际交流合作是高等教育发展的趋势

之一,也是拓宽学生的国际视野,提升学生综合素

质和能力,满足学生多样化学习需求的有效途径

之一。 德国与荷兰的应用型高等教育起步较早,
有着先进的办学理念和丰富的办学经验,值得我

们研究学习,并且在我们的应用型人才培养中

借鉴。

三、几点建议

1. 本次中德应用型高教论坛研讨的内容非常

广泛,总体上,中方出席人员一般是学校领导和教

务部门的负责人,在讨论问题时,比较宏观,基本

上是从学校的层面上介绍相关工作以及取得的经

验;而德方出席人员一般为教授,讨论的问题比较

微观,涉及人才培养的一些细节较多。 因此,建议

在确定以后的论坛议题时,可以适当统一一下研

讨问题的口径,这样针对性会更强一些,讨论会更

深入一些,收获自然也更大一些。
2. 本次论坛期间,虽然组织考察了两所应用

科学大学,但实地参观与观摩的内容较少(仅有去

荷兰撒克逊大学参观了一下他们的实验室)。 建

议可以组织一次示范教学或观摩教学活动,了解

德国应用科学大学的课堂教学情况;建议组织考

察一下应用科学大学的实践教学基地(校内的或

企业内的),了解一下他们是如何开展实习实训教

学的;等等。
3. 前面提到,本次会议中方的参会人员基本

上一些校领导和教务处负责人。 为了扩大论坛影

响,让更多国内应用型高校的教师和管理人员参

与,可以考虑多让一些学校教学单位的负责人(院
长、主任)参加,甚至可以扩大到普通教师。 建议

教育厅在我省高等教育振兴计划项目中设立相关

项目,予以支持。
总而言之,参与本次论坛的联盟高校相关同

志表示,参加本次论坛收获很大,非常感谢教育厅

能组织这样的活动,也非常感谢合肥学院的精心

安排和周到服务。
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